

Don Quijote de la Mancha

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

AÑO I

Núm. 4

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

En la capital al mes..... 1 peseta
Fuera de la Capital trimestre..... 3 pesetas

DIRECTOR-PROPIETARIO

D. EMILIO BERNABEU Y NOVALVOS

CIUDAD REAL 12 DE JULIO DE 1902.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALATRAVA, 19

SE PUBLICA

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Los mendigos del arte

Pasa por axiomático que los españoles tiran de los pies al compatriota que en su profesión se eleva sobre los demás. Es falso, á lo menos en literatura. Si no lo fuese, no habría tantas reputaciones usurpadas.

Aquí existe, por el contrario, lo que pudiera llamarse la complicitad de la benevolencia. Quien lo dude y quiera saber cómo se forman reputaciones, que entre en la redacción de un periódico de alguna importancia y se encargue de la crítica teatral ó simplemente de dar cuenta de los estrenos en una gaceta.

Desafiamos al hombre de carácter más enérgico á permanecer quince días en tal cargo sin ceder, ó dejarlo, ó concretarse exclusivamente á dar la noticia de lo ocurrido en la representación sin emitir juicio alguno.

Como la entidad periódica, que en las cuestiones políticas debe tener un criterio fijo, puede en las literarias reflejar tantas opiniones como redactores cuente; como es imposible abstraerse en absoluto á exigencias de amistad y compañerismo, los medianos y aun los malos autores se aprovechan de esto para obtener elogios. Siempre que no padezca el crédito de la publicación, la prensa en general está dispuesta á prodigar alabanzas: si de algo peca, es de sacrificar gran parte de la justicia á la bondad.

No sé lo que haríamos si fuésemos autores dramáticos, mas desde luego aseguramos que no mendigaríamos aplausos ni evitaríamos censuras. Hay algo sobre el autor, y es el hombre. Y dejaríamos de hacer ambas cosas, no por falsa modestia ni espíritu exagerado de justicia, sino por orgullo, si la obra era buena, ó por vanidad, si era mala.

Escribiendo para vivir, acaso hicieramos algo alguna vez por contribuir á que la obra figurase un día más en los carteles, siempre que el nombre no apareciese en ellos; nunca si aspiráramos á crearnos una reputación. Nos concretaríamos á presentar obras traducidas ó esperpentos chulos, sin alardear de autores ó hablar de arte, convencidos de que no eramos más que simples jornaleros de

la literatura; agradeceríamos los elogios, más no los pediríamos por no confundirnos con esa turbamulta de autores que han tenido la previsión de nacer en un país católico, para no tener siquiera ni el pecado original.

¡Ay de ellos si fuese cierto que aquí se tira de los pies al que sube! No se hubieran elevado media vara del suelo con arreglos insulsos, chistes rebuscados y escenas copiadas.

No; si no existiese lo que hemos llamado complicitad de la benevolencia, y si la tolerancia y la bondad no fuesen características en la prensa española, no habría nulidades eclipsando eminencias, ni estaría pervertido el gusto del público, ni habría tantos primeros autores fusilables.

Autores que, parodiando al que preguntaba cuántos necios se necesitan para formar un público, se preguntaron al empezar á escribir: ¿con cuántos bombos se forma una reputación?, y se dedican á procurárselos en la prensa, amable señora que sólo suele negar sus favores al verdadero mérito.

A una desdefiosa

Hoy que estás en el cémit
De tu espléndida hermosura,
Y son tus ojos dos soles
Que más que el del cielo alumbran;
Hoy que es tu rostro un compuesto
De rosas y nieve pura,
Y á tu frente alabastrina
Doradas crenchas circundan;
Hoy que en tu risueña boca
Perlas y corales juntas,
Y es tu voz más agradable
Que la más suave música;
Hoy que hay en tu airoso cuerpo
Las más seductoras curvas,
Y mil y mil perfecciones
Con las que á todos deslumbras:
No debe, no, de extranarte
Que á todas horas discurras
Por bajo de tus ventanas
De adoradores la turba.
Pero cuando pase el tiempo
Y veas en nieve pura
Convertirse poco á poco
Tus largas melenas rubias,
Y tus ojos brilladores
Lentamente que se snublan,
Y tus mejillas hundirse,
Y tu faz ponerse mustia,
Y surcar tu nivea frente
Profundísimas arrugas,
Y convertirse en planicies
Y ángulos las bellas curvas:
Verás que entonces no pasa
De adoradores la turba
Por frente de tus balcones
Por admirar tu hermosura;
Verás como el mundo todo
Tu nombre ya no pronuncia,
Y en el olvido te arroja
Para no acordarse nunca.

Que también la flor más bella
Cuando es lozana nos gusta,
Y ansiamos febricitantes
Disfrutar de su hermosura,
Y después la despreciamos
Cuando está pátida y mustia.

EMILIO BERNABEU.

PESIMISMOS

Cansada la vieja Europa de contiendas políticas, de las que nada bueno ha sacado; de guerras desastrosas, que no han mejorado la situación interior de los pueblos combatientes; pérdida la fé religiosa y la fé en que puedan venir tiempos bonancibles para nuestras desdichas; vista con indiferencia la historia de los antepasados; (y conste que de la indiferencia al desprecio no hay más que un paso); el viejo continente, sin ideales, sin glorias y sin esperanzas, siente una nostalgia, una tristeza, así como si, siéndole pesada la vida, anhelase el dejarla.

Hacléndose fiel intérprete de estos sentimientos, de este mal del siglo, como le han llamado muchos, desde las nevadas estepas de la Rusia, ha lanzado el ilustre autor de la *Sonata de Kreutzer*, (1) el fatídico grito: ¿Para qué vivir? Odio y guerra á la mujer y al amor.

¿No es una carga pesada la existencia, una eterna cadena de males? ¿Pues porqué hemos de legar á nuestros hijos tales desventuras, si al perpetuar la especie, perpetuamos el dolor?

Huyamos de la mujer y no procreemos más desgraciados.

Es decir, tanto como el lento suicidio universal!

¡Oh la mujer! vaso artísticamente modelado, pero cuyo interior es la fuente de todos nuestros mayores sinsabores!...

El amor... deseo insano y brutal, nombre con que ocultamos viles apetitos causantes de este feminismo que cunde, de esta degeneración que aniquila...

Todo esto ha dicho Tolstoy. Pero una reacción violenta se ha operado en nuestras sociedades, y al argüirle, nos hemos argüido á nosotros mismos diciendo: no, no es la mujer la fuente de donde manan las desdichas; todo lo contrario. Su misión es elevada y sacratísima. Ella es el bello búcaro donde florecen inmarcesibles virtudes, de fragancias deleitosas. Es el báculo que nos sostiene cuando desfallecemos ante las contrariedades de la vida. Y con una mirada de sus divinos ojos, impregnada de ternura y con su voz de ángel nos alienta y dice: espera, ten paciencia, confía en Dios.

Ella, es el constante acicate que nos hace soñar con la gloria, con los honores, con las riquezas, con todo lo embriagador de la existencia, únicamente por compartirlo con ella, pues

(1) La novela del matrimonio y de Resurrección.

sin la mujer, sería el mundo un triste é insoportable páramo.

Rindámosla, pues, ferviente culto, que al hacerlo así, amaremos la vida y las bellezas que está nos ofreciendo; las glorias, las riquezas, etc., y para alcanzarlas trabajemos, que el trabajo dignifica.

EMILIO BERNABEU.

Del cancionero de Matias Duque de Estrada.

SONETO A MI DAMA

Es la esperanza una dudosa suerte que anima y acobarda el pensamiento; es regalo del alma y es tormento, es gloria y pena, porque es vida y muerte.

Yo que la tengo, vivo desta de esta suerte, animoso y cobarde, porque siento gloria, pena, contento, descontento; por verte vivo, y muérome por verte.

Tu que has sido la causa, acorta, acorta el plazo que le diste á mi alegría, por lo que yo te adoro y por quien eres.

Pon espuelas al gusto, porque importa y harás en esta vida tuya y mía, si es corto el plazo, largos los placeres;

socórreme; no esperes que me hallen sin vida tus favores, porque es terrible mal el mal de amores.

BERNABÉ DE BALTIERRA.

La vida en el hombre

Es evidente que las sensaciones de placer que generalmente experimentamos, es la manifestación más sosegada del alma, y éstas suelen ser, una al dar con el medio deseado y la otra la satisfacción de ver realizados nuestros propósitos.

Sería un delicioso estado si pudiéramos conservar toda la vida, pero nuevos acontecimientos sorprenden nuestra naturaleza, presentándonos sensaciones nuevas, que nos guían á luchar con nuestras propias pasiones.

El hombre al nacer ya tiene trazado el difícil camino que ha de guiar su existencia, pero raras veces llegamos á comprenderle, naciendo de éste el desconocimiento, la contrariedad de que estamos sujetos en la vida.

Es evidente que el sentimiento que nos causa cualquiera de las imperfecciones á que estamos sujetos es desplegan en nosotros las fuerzas activas de la inteligencia, á fin de que hallemos remedio á los males que nos afligen.

Ese afán innato en conocerlo todo, es el que nos ciega la facultad de no conocernos á nosotros mismos, que es por donde debiéramos empezar, causa por la cual experimentamos la mayor parte de las veces los crueles desengaños de que somos víctimas.

Todo esto nos demuestra de una manera palpable que el único sér que no se halla satisfecho de sí mismo, es el hombre de sentimientos nobles, por más que está sujeto á la debilidad humana y por mucho que éste haga termina alguna vez por sucumbir á su organismo, siendo así que los ángeles que

alcanzar pueden el triunfo completo de sus pensamientos, son ciertos seres de organización más perfecta.

Como prueba de esa perfección, tenemos á esos grandes talentos que presentándose ante nosotros se anticipan á su siglo, y ésta es una prueba patente de los grados de perfección porque pasa nuestra especie.

El alma, al ponerse en contacto con lo bello, siente una emoción que al escaparse en nuestra naturaleza nos produce un bienestar indefinido, que es el más hermoso cuando brota de la luz de la verdad y más aún cuando procede de la pureza del sentimiento.

De todo esto se deduce que el objetivo de nuestra vida es saber la que se desea, haciendo siempre, cueste el sacrificio que cueste, lo que se debe.

D'OPAZO

Sesión en el Ayuntamiento

A las once de la mañana del jueves 10 del actual, se dió principio á la sesión bajo la presidencia del Sr. Ruiz de León.

Pusiéronse á la discusión varios asuntos, los que fueron aprobados por unanimidad.

Como asunto del día, se trató de adquirir mobiliario para el Salón de Sesiones.

Hizo uso de la palabra el Sr. Hernández, demostrando lo innecesaria que era ésta adquisición, y que las cantidades que hubieran de invertirse en esta mejora, se aplicarán á otras atenciones más perentorias.

Vista la diversidad de pareceres, púsose á la votación, siendo aprobada la objeción hecha por el Sr. Hernández por 9 votos contra 5.

Otro de los temas del día fué la discusión de la carta-proposición del señor Ferruz, dueño de la plaza de toros de Tetuán (Madrid).

Después de un amplio debate, acordóse contestar á dicho Sr. Ferruz, que el Ayuntamiento no aceptaba las bases propuestas por el referido señor, y sí la de darle como subvención 1.000 pesetas por una corrida de toros en el día que se verifique ésta.

El cartel que la Corporación municipal acordó fué el siguiente: Lagartijo y Bomba chico ó Machaquito y Montes.

Con respecto á toros, de las ganaderías Martín, Ibarra, Colmenar y Miura.

Después se pasó á tratar de asuntos de escaso interés, terminando la sesión á la una y media.

Crónica Local

Está visto que en Ciudad Real, de seguir á este paso, dentro de poco tiempo no va á quedar un solo hombre célibe.

En mi crónica anterior anuncié á mis lectores las bodas que se han de realizar antes de fines de año, y si he de decir verdad, la noticia ha levantado gran polvareda entre los jóvenes y no menor entre los pollos amarillos ó con espolón y algunos viejos verdes.

Y ha espoleado tanto la noticia á nuestros paisanos, que me consta que varios de ellos, sin preámbulo de ninguna clase, han participado á sus respectivos papás que la vida del soltero es una negación inconcebible é insoportable y que desean matrimoniar enseguida.

He oído contar que un jovencito casi imberbe, al leer mi croniquilla, sintiendo presa su alma, por no decir su cuerpo, de la fiebre erótica, corrió hacia donde su papá se hallaba y echándose á sus pies llorando, le dijo: «padre, yo quiero casarme.» A lo que el padre respondió para calmar á su pimpollo: «tu te casarás, hijo mío.»

Yo tengo noticias de otro joven de esta capital, que hace poco tiempo estaba de-

cido á trocar los elegantes ternos que viste á diario por el tócco sayal del Franciscano por ciertos y desgraciados amores que tuvo, y al solo anuncio de las numerosas bodas que se van á realizar y, sin duda, recordando lo que dice el cantar,

Que la mancha de una mora

Con otra verde se quita.

ha puesto sus ojos en incomparable beldad de ojos negros y á las primeras de cambio le ha participado el vehemente deseo que tiene

De llevar la coyunda

Del matrimonio.

¿Quién de mis lectores no conoce á una enlutada señorita, muy buena moza, que vive por cima de un centro de esta capital, situado en la calle de un general famoso?

Pues sabed, lectores míos, que esta beldad ha trastornado el juicio de tal manera á un amigo nuestro, abogado que fué de unas oficinas del Estado, y que ahora está ausente, que según de público se dice, no ha de tardar en pedir la mano de su bellísima novia.

Ya están formalizadas las relaciones y en breve se casarán, un joven empleado en Pósitos y una agraciada joven, rubia, que habita en una calle muy próxima á la de Postas.

Calle como la de Toledo no la hay en Ciudad Real para la cuestión de bodas.

Diocemos que la mano de una señorita, morena, graciosa, de hermosos ojos, que habita en dicha calle y que es hija de un teniente coronel retirado, será pedida muy en breve para un joven empleado en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Y esta boda es la número cuatro de las anunciadas en la famosa calle, quedándose para otro día la noticia de tres más y en un corto espacio de terreno.

Y... dejo por hoy esta crónica y la dulce conversación, temeroso de no poder resistir los impulsos que siento de decirnos muy bajito algo que os ha de sorprender.

—¿Qué es ello?—dirás, amable lector, aguzando el ingenio y el oído.

En mi próxima te lo diré.

MONT BLEU.

AL GALOPE

La noche está oscura y tempestuosa.

Por estrecho sendero que se dirige en zig-zag desde la falda hasta la cumbre del monte, rompiendo ramas y haciendo saltar las piedras, huyen al galope de sus caballos el seductor y la infiel esposa. A pesar de la rapidez de la marcha no dejan de hablar.

—Van á alcanzarnos—dice él.

—¡Dios mío!—exclama ella.

—Si nós mata... mucho mejor.

—¡Oh! Sí, sí... ¡Que nos mate!

—A ti porque te adora...

—Yo le odio con toda mi alma.

—Y á mí porque me aborrece... Pero no, no nos matará.

—¿Por qué?

—Porque querrá vengarse de un modo más horrible.

—¿Cómo?

—Separándonos para siempre... Condenándonos á eterno sufrimiento.

—¡Oh, desesperación!

—Sabe que matándonos nos haría dichosos...

—¡Dios mío!... ¡Dios mío!...

Hubo un silencio de algunos segundos, durante los cuales sólo se oyó el galopar de los caballos y el sendo rumor de las aguas de un torrente... Confundiéndose con estos ruidos sonó de pronto otro que llenó de espanto á los dos amantes.

—¿Estás oírto—gritó ella con voz angustiada—de que no queda ningún modo de salvación?

—¡Ciertísimo.

—¿Y vamos á vivir sin vernos?

—¡Sí!

—Pues bien... ¡Muramos!

—Eso iba á proponerte.

—Escucha: á lo último de esta senda...

—Hay un precipicio, ya lo sé.

—Clava tus espuelas en el vientro del caballo... Yo haré lo mismo. Rodaremos juntos.

—¡Sí... Ya voy... Dame un beso antes...

¡El último!

—Te lo daré en la muerte... ¡Corre, que nos alcanzan!

Uno delante del otro, los dos caballos corrieron con rapidez vertiginosa. El del seductor se hundió en el vacío... Entonces ella, tirando violentamente de las bridas y recurriendo á su habilidad de amazona, consiguió detener el suyo en el borde del precipicio.

Y á la cárdena luz de un relámpago, contempló indiferente cómo rebotaba de peña en peña el cadáver del hombre que había sacrificado su vida sin vacilaciones de ningún género...

C. M.

Noticias

Han salido hace unos días para las playas del Mediterráneo (Valencia), nuestros queridos amigos D. Angel Ballester y don Gustavo Marín.

Dichos jóvenes piensan pasar una temporada respirando las brisas marinas. Feliz viaje les deseamos.

Ha sido nombrado corresponsal de este periódico en Dalmiel, nuestro particular y distinguido amigo D. Lorenzo García Pinilla, al cual agradecemos en cuanto vale la deferencia que nos hace.

Acompañado de su hermano D. Joaquín Maján, han salido para Almódovar nuestro querido amigo y compañero D. Julián, con objeto de pasar una temporada al lado de su familia. Feliz viaje deseamos á ambos.

Ha sido trasladado al Gobierno de la provincia de Cáceres, nuestro particular amigo D. Vicente Zaidín, Gobernador que era de Gerona.

Ayer tuvo lugar un intento de fuga de los presos existentes en esta cárcel, que no se llevó á cabo por la oportuna intervención del Sr. Blanco, celoso Director del establecimiento, secundado del no menos activo inspector jefe de vigilancia de esta capital.

Este sucesó ha venido á poner patente una vez más las pocas seguridades que ofrece el edificio de la cárcel y lo necesario que es el arreglo del mismo, ya que no sea posible inmediatamente la construcción de otro.

Con motivo de hacer ayer cuatro años que falleció en Malagón el respetable Coronel D. Luis Tassier padre político de los Sres. D. Luis del Rey y D. Fernando Vázquez, se vieron muy concurridas las iglesias de esta capital, por celebrarse piadosos sufragios por el alma del inolvidable Sr. Tassier.

A la distinguida familia del finado reiteramos nuestro más sincero pésame.

Nuestro corresponsal de Valdepeñas nos escribe diciendo que la langosta está asolando todos los campos de la comarca, sin que sea posible remediar los incalculables perjuicios que causa el terrible insecto.

Todos los periódicos de Madrid insertan telegramas de París y Londres, participando que son tan intensos los calores en estas dos populosas capitales, que han muerto asfixiadas muchas personas.

En Ciudad Real, como saben nuestros lectores, llevamos unos días disfrutando de una temperatura propia de la zona tórrida.

El miércoles pasado vióse el Prado muy concurrido por numeroso público, ansioso por disfrutar la fresca temperatura de tan ameno sitio.

La banda municipal interpretó el programa que anunciamos.

Continúa en el mismo estado de grave-

dad, el anciano padre de nuestro director D. Juan Bernabeu.

A nuestros queridos colegas *El Labriego* y *La Tribuna*, que se han interesado por el mejoramiento de la salud del enfermo, enviamos mil gracias por su bondadosa atención.

Se nos asegura que un conocido empresario de Madrid, ha hecho estos días una visita á esta capital, con el exclusivo objeto de quedarse en calidad de arrendatario con nuestra plaza de toros.

A esta visita, responde sin duda alguna, el acuerdo tomado por la Junta de accionistas de dicha plaza para reunirse en plazo breve y ordenar el arreglo del circo, dándole en condiciones de seguridad para la próxima feria.

Nos alegraríamos que una y otra noticia se confirmaran.

ADVERTENCIA

Los señores suscriptores que se ausenten de sus respectivas localidades durante los meses de verano, les remitiremos el periódico al lugar que ellos nos indiquen y sin aumento en el precio de la suscripción.

Corre con insistencia en esta capital un rumor gravísimo, que de confirmarse puede traer graves complicaciones en el orden público.

Nos referimos á la suspensión definitiva de los trabajos que se llevan á cabo en una importante localidad minera de esta provincia; suspensión que dejaría poco menos que en la miseria á 6.000 personas.

Todo depende de una visita que está girando á dichas minas una Comisión técnica enviada de Madrid para estudiar si es posible poner límite á la invasión de las aguas en dichas minas.

Hemos recibido la visita del periódico *Sancho Panza*, que se publica en Campo de Criptana.

Queda establecido el cambio, estimado solega.

Hemos tenido el gusto de despedir en la estación á nuestro querido amigo don Joaquín García y á su distinguida señora y bella hija Lola, que salieron ayer para los baños de Arechavala. Feliz viaje les deseamos.

Ha sido nombrado corresponsal en Valdepeñas, nuestro querido amigo D. Esteban Rodero, dándole amplias facultades para resolver cuantos asuntos se relacionen con este periódico.

Ha regresado de Madridejos, después de pasar una corta temporada al lado de su distinguida familia, nuestro cariñoso amigo el joven D. Manuel Serrano, hijo de D. José Serrano y Negrete, Gobernador que fué de esta provincia.

Se encuentra algo indispuerto nuestro querido y respetable compañero el director de *El Labriego*, D. Ceferino Satco y Díez.

Nos alegraremos que no sea nada de cuidado la indisposición que padece tan ilustre periodista.

Por la Jefatura del servicio agrónomo de esta provincia, se ha dirigido un extenso telegrama al Excmo. Sr. Ministro de Agricultura, manifestando los diferentes sitios donde ha empezado á ovar la langosta que existe en los pueblos invadidos por el asolador insecto.

También se hace constar en él que se ha encontrado mucha langosta muerta.

Es de esperar que los señores Alcaldes y personal afecto al servicio de extinción de langosta, ejerzan la mayor actividad á la campaña de verano, que indudablemente es de grandes resultados.

Con un capital de 500.000 pesetas, se piensa formar un nuevo periódico fusionista, que verá la luz pública en Madrid.

Al frente de este periódico figuran Figueroa, Canals y Burell, que fueron los

tres periodistas que levantaron de su postulación al *Heraldo de Madrid*.
No dudamos en el éxito de la anunciada publicación.

Ha sido nombrado corresponsal en esta capital, del periódico de la *Córcie El Globo*, el joven amigo nuestro D. Francisco Montero.
Nuestra enhorabuena reciba el Sr. Montero.

Leemos en la prensa, que el día 9 en la ciudad de Murcia, llegó el termómetro a marcar 42 grados á la sombra y 48 al sol.
Varios trabajadores sino es por los oportunos auxilios del Médico del ferrocarril, muren asfixiados.

En la carretera que conduce de Moral á Valdepeñas, fue robado ayer á las dos de la mañana, el procurador D. Eduardo Navarro.

Cuatro individuos asaltaron el carruaje, llevándose 400 pesetas en billetes del Banco.

Los cacos tuvieron un rasgo de generosidad, cual fué el de devolver al Sr. Navarro el revolver y el reloj.

Llamamos la atención de las autoridades, para que hecho tan escandaloso no se repita.

Con gran actividad se están llevando á cabo el arreglo de las calles que tan necesario era en esta capital.

Señor Alcalde! ¿no sería factible el proveer á dichos obreros de barretas, á fin de que les cunda algo más, y sobre todo practicar dicho trabajo con más comodidad, pues los hemos visto descansar con azadones y nuestro criterio abriga la idea de que la citada herramienta no es la más apropiada.

El célebre meteorologista Caprè, anuncia lo siguiente para los días que restan del mes de Julio.

Del 9 al 12 altas depresiones generales, tiempo bueno y cálido; del 12 al 27, quinzena incierta y dudosa alternando cielo nuboso y despejado, pero del 18 al 22 de esta quinzena será malo, con huracanes regionales y lluvia.

Del 27 al 31, periodo de altas presiones, y hermoso tiempo sobre la Europa occidental y central y del 28 al 31, fechas peligrosas en todo el Mediterráneo, fuertes depresiones y tempestades principalmente el 30.

Ayer falleció en esta capital el conocido peluquero Joaquín Molina, padre del matador de novillos del mismo apellido.

El finado que era muy laborioso y hon-

rado, contaba con muchas simpatías en Ciudad Real, por lo que el acto de la condecoración del cadáver fué acompañado de numeroso público.

Anuncia nuestro colega local *La Tribuna*, la venida á la Mancha, del orador democrata D. Melquiades Alvarez, siendo el primer pueblo que visite la importante ciudad de Alcazar.

Nosotros hemos oido decir también que visitará el Tomelloso, y si posible le fuera á Ciudad Real.

Está bastante alarmada la opinión por la denuncia hecha por nuestro colega *La Hoja Republicana*, de existir en una casa de las más céntricas de esta capital un depósito de materias explosivas.

Sabemos de una manera fidedigna que ya no existe tal peligro, gracias á las oportunas medidas tomadas por el alcalde presidente Sr. Ruiz de León.

Lo que tenemos el gusto de participar á nuestros lectores para su tranquilidad.

Ha llegado hasta nosotros la noticia de que varios jóvenes distinguidos de esta capital, están recogiendo firmas para celebrar el próximo día de Santiago una corrida de novillos de una acreditada ganadería de la provincia.

Dichos jóvenes, tienen el propósito de invitar á cuatro bellas y simpáticas señoritas de esta localidad, para si quieren hacerles el honor de presidir la corrida.

Nos alegraremos obtemperar feliz resultado la gestion de tan apreciables manehages.

Anoche asistió la banda municipal al paseo del Prado, interpretando el siguiente programa:

- El Bebé.—Pasodoble.
- Claro de Luna.—Mazurka.
- Las Locuras.—Polka.
- La Maravilla Ecuestre.—Walses.
- El Bateo.—Gavota.
- Se la cortó!!!.—Pasodoble.

LA GACETA

Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal.

Guerra.—Anunciando hallarse vacante una plaza de maestro armero en el regimiento de Zapadores mimadores.

—Subasta para la adquisición de 5.000 mantas.

Hacienda.—Real orden resolutoria de un expediente instruido para la calificación de las Memorias de Valoraciones correspondientes al año 1900.

Otra habilitando el paraje de la Falconera (Barcelona) para el embarque de piedra.

Gobernación.—Reales órdenes resolutorias de expedientes relativos á suspensión de los Ayuntamientos que se expresan.

Instrucción pública.—Real orden reponiendo en la cátedra de Idioma italiano de la Escuela de Comercio de Cádiz al catedrático D. Eduardo Bettinelli.

Otra desestimando una instancia en solicitud de determinados estudios hechos en el extranjero.

Escalafón provisional del personal auxiliar de Universidades.

Agricultura.—Acordando que la subasta suspendida para las carreteras de Gerona y Lugo se efectúe el día 14 del actual.

Crónica de la provincia

Con gran satisfacción para nosotros, empezamos á recibir antecedentes de los pueblos de esta desheredada patria del Quijote, gracias á la actividad de nuestros corresponsales.

DAIMIEL

Mi querido director: Debido á que nos encontramos en plena estación de verano, las familias acomodadas se hallan dispuestas á abandonar esta localidad para dirigirse á respirar las deliciosas brisas del Cantábrico ó Mediterráneo.

El paseo llamado «Parterre» se ve todas las noches concurridísimo por las pollitas de esta elegante sociedad.

La compañía Viñas ha debutado en este coliseo, siendo justamente aplaudida.

Los labradores están sufriendo grandes desengaños, en la recolección de cereales, pues la langosta lo ha invadido todo y hasta los sembrados de verano se hallan expuestos á ser víctimas de sus afilados dientes.

Comunicaré cuanto ocurra por ésta.—*El corresponsal*.

TORRALBA

La recolección de cereales deja bastante que desear, pues apenas durará unos quince días.

Tenamos en ésta un Alcalde modelo, que acompañado del teniente alcalde Sr. Gijón, al frente del pueblo, sin respetar hora ni día feriado, salen con gasolina á matar langosta en aquellos sitios donde pernoctan, por lo cual le suplico que desde las columnas de ese periódico les felicite en nombre del pueblo que tan acertadamente dirige.

No respondemos que sea cierto, pero de serlo así, merece un entusiasta aplauso el Excmo. Sr. Conde de la Cañada, por el proyecto que abriga en construir una Es-

tación-apeadero en el sitio de la «Membrielleja», entre Almagro y Daimiel.

Muy acertada nos parece la idea del ilustre patriótico, porque podrían ponerse en comunicación los pueblos de Torraiba de Calatrava y Pozuelo con la capital, que á la verdad se encuentran necesitadísimos de esta mejora y poder así exportar sus productos agrícolas.—*El corresponsal*.

SEMBLANZAS

C. R. G.

Alta es, morena, de expresivos ojos,
De un color que no puedo definir;
Largas pestañas y cabellos de ébano,
Y aguilena nariz.

Su singular belleza es admirada
Por todo el pueblo, y su elegancia y *chic*
Es ponderada con calor no escaso
Y el modelo de muchas es aquí.

Aunque en clausura ha estado mucho
(tiempo)

Por largo luto, hoy ya vuelve á lucir
Su espléndida hermosura inalabable,
Su cuerpo tan gentil.

Habita en una calle cuyo nombre
No quisiera decir.
En su final se encuentran «Los Terrors»
Lector, ¿das en el *quid*?

T. F.

Aunque no es de Ciudad Real
Tiene muchas simpatías
Esta morena graciosa
De brilladoras pupilas.
Tiene un cuerpoito bello
Y pequeña cinturita
Y unos andares airosos
Que ni nacida en Sevilla.
Su conversacion seduce;
Estudia Filosofía
En un centro de enseñanza
Y dicen que es de las listas.
No tiene diez y siete años
Y cerca de una botica
Vive, calle de Toledo.
Su nombre es el de la *mística*
Doctora, que fama tiene
De inspirada poetisa.

E.

Ciudad-Real: Imp de Pérez Hermano
Toledo, 5 y 15

AGUAS MINERALES DE BURLADA

PAMPLONA

Especialísima para Mesas: sola ó con vino.

Las mejores para combatir y prevenir dolencias de ESTÓMAGO, HÍGADO, VIAS URINARIAS y recomendada para los DIABÉTICOS.—Venta en todas partes.

LA ALVERJA VELLOSA

Ensayos de su cultivo en secano y regadío.

POR D. JOSÉ MARÍA MARTÍ,
DIRECTOR DE LA ESTACIÓN ENOLÓGICA

Análogo sistema, seguido en Italia por el distinguido agrónomo Sr. Solari, ha producido sorprendentes resultados, aunque ignoramos si utilizó la alverja vellosa en sus ensayos. Sin necesidad de acudir al extranjero, también hay en nuestro país privilegiadas comarcas como la Huerta de Valencia, donde se emplean con gran beneficio los abonos verdes, aunque principalmente la planta que allí explotan para dicho objeto es el haba, que la considero inferior á

la alverja vellosa para los países fríos, por ser menos resistente que aquella y no dar una cosecha tan abundante.

El día que en España se adopte la llamada política hidráulica, mereced á la cual se aumenten considerablemente las tierras de regadío, una de las dificultades con que se ha de tropezar es la falta de suficiente cantidad de abonos para su fertilización, y sin los cuales se empobrecerán rápidamente, como, por desgracia, ha ocurrido en algunos puntos donde no llegaron á tocarse por ello los beneficiosos efectos de los riegos. La alverja vellosa y otras leguminosas pueden suplir tal deficiencia, produciendo á bajo precio el elemento fertilizante más caro que las tierras necesitan y abundante forraje, tan indispensable en toda explotación agrícola. Cultivada en secano también aumentará la fertilidad de las tierras y con ellas la producción de los vegetales que se existan, por cuyo motivo nos permitimos recomendar á los agricultores el ensayo

de tan útil leguminosa, ya que, por desgracia, escasean en nuestro país los cultivos que dan buenos rendimientos.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL

Sociedad Anónima de Crédito de Seguros á primas fijas
CAPITAL SOCIAL 1.000.000 DE PESETAS

SEGUROS DE PEDRISCO SEGUROS SOBRE LA VIDA
 HELADAS E INCENDIOS SOBRE Y ACCIDENTES FORTUITOS DE LOS
 COSECHAS. GANADOS.

SEGUROS DE INCENDIO Y SOBRE LA VIDA

Capitales asegurados..... 7.668.204
 Pólizas contratadas..... 3.310

SINIESTROS PAGADOS

Por seguros de Cosechas..... 92 por Pesetas... 17.316'30
 Por seguros de Ganados..... 53 » » 20.845' »
 Por seguros de Incendios..... 3 » » 2.655' »

Pídanse prospectos y tarifas en el DOMICILIO SOCIAL: MADRID. HUERTAS, 11
 ó á las Delegaciones generales establecidas en las principales provincias.

Delegado general en esta provincia: D. Justo S. Escribano.

CONSULTORIO GINECOLÓGICO

CIUDAD-REAL

Director. **DR. FERNANDEZ**

MEDICO ESPECIALISTA

EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 á 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejora, 3, consulta diaria

HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

LA NUEVA SEVILLANA

ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE JABONES DE PEDRO LOZANO

Paseo de Cisneros, próximo á la Estación del F. C. de Ciudad-Real.

En esta fábrica se elaboran todas las clases conocidas para el lavado de ropas, como son las acreditadas de Castilla.

Marcas	Precios sin derecho de Consumos	Reales.
N.º 1.—Blanco Especial, imitación al de Mora, arroba.....		32
N.º 2.—Blanco, pinta Sevillana, arroba.....		28
N.º 3.—Idem II. azul, arroba.....		26
N.º 4.—Verde, 1.ª pinta natu al, arroba.....		24
N.º 5.—Amarillo, Id. azul, arroba.....		22
N.º 6.—Verde económico, pinta azul, arroba.....		20

- N.º 7.—En pastillas de 200 y 100 grs. 1/2
- N.º 8.—En barras color crema
- N.º 9.—En pastillas de 200 y 100 grs.
- N.º 10.—Rosa en barritas para familia, arroba



NOTA.—Se hacen contratos especiales con Administración de Consumos y Establecimientos en grande escala.



LA PALATINE
 Compañía Inglesa

Seguros contra incendios
 Y EXPLOSIONES
 A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited)

Establecida en España desde el 1854.

La Palatine asegura también contra la pérdida de los alquileres ó rentas por causa de incendios

Como la Compañía no es mútua, sus Asegurados no incurrir en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

SECURSAL ESPAÑOLA

Calle de Alcalá, 32, dup.—MADRID

Delegado en la provincia de Ciudad-Real: D. Fernando Vázquez Ubeda.

Oficina: Calle General Margallo, 10

GRAN FUNDICION DE SAN ANTONIO

PÉREZ HERMANOS

SEVILLA

En esta casa se constriuyen con gran economía toda clase de maquinarias y cerrajería.

Prensas para uva, bombas, grifos, etc.

ESPECIALIDAD

en construcción de máquinas PARA MOLINOS ACEITEEROS, á vapor y por caballerías

Norias de hierro con Real privilegio

Balcones, repisas, antepechos, rejas, cancelas, verjas-cancelas, escaleras, vigas viguetas, columnas, etc.

R. REPRESENTANTE GENERAL PARA ESTA PROVINCIA

PABLO GÓMEZ Y GÓMEZ

Azuena, 3.—CIUDAD-REAL

SOCIEDAD GENERAL DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS

CAPITAL DE GARANTÍA 15.000.000 DE PESETAS
 DOMICILIADA EN MADRID.—ALCALÁ, 68.

SEGUROS

Sobre la Vida, Terrestres, Pedriscos,
 Contra Incendios, Cosechas, Ganados y
 Seguros Marítimos, Heladas, Accidentes.

Delegado en la provincia de Ciudad-Real, D. Salvador Acosta, Peyes, 3.

SE ADMITEN AGENTES CON BUENAS REFERENCIAS

L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas TOLEDO, 13, Maquinaria para Industrias
 CIUDAD-REAL

En este establecimiento encontrarán los agricultores é industriales cuantas máquinas puedan serles necesarias, todas ellas de las más perfectas y prácticas conocidas.

Tenemos en almacén, ó se proporcionan enseguida, segadoras, aventadoras, trillos de sierras «Rodrigo Martín», ídem de círculos dentados y sin denter (muy rápidos). Arados de vertedera, varios modelos, y piezas de recambio para los mismos. Bombas y toda clase de material para la elaboración de vinos. Prensas y demás maquinaria para la obtención de aceite. Material para incendios. Bombas de todas clases para pozos de distintas profundidades. Norias de gran rendimiento. Toda clase de piezas de fundición, como columnas, repisas, balcones, rejas, etc., etc.

Detalles, planos y presupuestos, gratis á quien los solicite.

Se hacen toda clase de instalaciones industriales.

Farmacia de D. José Olmeda

Específicos. Aguas minerales. Ortopedia.
 Posición antihelmíntica para la expulsión de la tenia ó solitaria.
 Polvos para las nodrizas: aumenta la secreción de la leche y mejoran sus condiciones.
 Lícor y píldoras antifebriles: Dan muy buenos resultados en las tercianas cuartanas y cotidianas.

La experiencia de muchos años es la mejor garantía del buen resultado de estos medicamentos

Calle de la Feria, 8.—CIUDAD-REAL

LA VALENCIANA

FÁBRICA DE MUEBLES Y ALMACÉN DE CAMAS

MANUEL MIRALLES

Dorada, 2 y Cuchillería 12.—CIUDAD-REAL

Muebles, sillas, colgaduras para antesalas, salones y saloncitos, dormitorios, gabinetes y comedores de todas clases y épocas.

OBSEQUIO Á LOS LECTORES

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Españoles

Tenemos el gusto de ofrecerles una preciosa lámina de gran tamaño, de 115 centímetros de ancho por 86 de alto á la que acompaña un libro bibliográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España.

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey godo, hasta Alfonso XIII. Al pie de cada retrato vá la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 6 centímetros y medio de alto por 6 y medio de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos del Estado.

Bastará fijarse en los del siglo XIX para buena garantía de los demás.

«El cuadro sinóptico» tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, que resulta un claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tiende inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos con las firmas y sellos auténticos, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente en los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

Los pedidos á la Imprenta y Librería de

PÉREZ Y HERMANO

CIUDAD-REAL

Acompañados de Libranza del Giro Mútuo por valor de 3 pesetas.